

Papandreou, Damaskinos (Hrsg.): *Stimmen der Orthodoxie zu Grundfragen des II. Vatikanums.* Herder/Wien 1969; 458 S., DM 38,80

Cet ouvrage offre au lecteur averti les points de vue théologiques et les critiques que des évêques ou des théologiens hellènes, à une exception près, formulent après le concile. — La matière n'embrasse pas tous les textes promulgués par le concile. Certaines contributions analysent systématiquement quelques constitutions dogmatiques pour affirmer les doctrines orthodoxes traditionnelles qui s'opposent aux «nouveautés catholiques romaines». D'autres s'attachent à présenter des considérations orthodoxes relatives aux thèmes conciliaires. Toutes cependant présentent un intérêt pour les théologiens comme pour les membres de la curie romaine. Mais les théologiens hellènes n'oublient point l'importance du mouvement œcuménique dont ils sont les collaborateurs et les soutiens dès les origines. — Si toutes les contributions sont lues avec grand intérêt, certaines méritent toutefois une réflexion particulière. Ainsi, IOANNIS KARMIRIS réaffirme avec vigueur l'impossibilité d'admettre les dogmes du primat romain et de son infallibilité malgré le principe de collégialité acceptée à Vatican II. BASILIOS STAVRIDIS rappelle de façon nuancée l'attitude de l'Orthodoxie à l'égard du phénomène uniate qui demeure un obstacle, pour d'aucuns insurmontable, pour l'établissement d'un dialogue fructueux entre l'Orthodoxie et l'Eglise romaine. Sur la théologie de l'unité chrétienne, STYLIANOS PAPADOPOULOS livre une réflexion originale mais assez confuse. Le métropolite de Serbie et de Kozani, DIONYSIOS PSARIANOS, montre comment un retour à la théologie biblique offre une voie riche de compréhension et de dialogue sur la nature et le rôle de l'Eglise dans la société technique et sécularisée. La mission de l'évêque prend dès lors un relief très accentué. Les considérations du métropolite de Calabre, EMILIANOS TIMIADES, témoignent d'une connaissance approfondie du nouveau monde occidental; ses analyses semblent préparer les travaux du synode panorthodoxe qui se prépare à Chambésy, sous la direction immédiate de l'archimandrite DAMASKINOS PAPAN-DRÉOU. Enfin, la contribution du professeur NIKOS A. NISSIOTIS mérite une attention particulière. Sa réflexion cristallise tout le courant bénéfique qui engage l'Orthodoxie dans l'œuvre de l'unité chrétienne. Les problèmes théologiques à éclairer, la méthode de travail à mettre sur pied et les nombreuses confrontations psychologiques, spirituelles, pastorales ou tout simplement humaines dont il analyse les éléments: tout invite les théologiens aussi bien que les œcuménistes à s'atteler à une œuvre dont dépend effectivement le sort de la mission apostolique de toute l'Eglise chrétienne. — Cet ouvrage constitue donc, dans son ensemble, une contribution sérieuse, souvent profonde et toujours utile, qui indique les principales prises de position de l'Orthodoxie hellène à l'égard de l'œuvre conciliaire, dont tous estiment l'influence heureuse.

Damas (Syrie)

Joseph Hajjar

Rick, Herm.-Jos.: *Friede zwischen Ost und West.* Rom und Konstantinopel im ökumenischen Aufbruch. Regensburg/Münster 1969; 290 p.

Un journaliste, gagné à l'esprit œcuménique et bien au courant des faits et gestes qui ont marqué l'histoire des relations ecclésiastiques entre Rome et Constantinople, essaie de montrer au grand public allemand l'importance et les chances d'avenir d'un mouvement de rapprochement et de compréhension suscité au sein de la chrétienté contemporaine. — En relatant avec intelligence et un grand souci d'objectivité l'histoire extérieure d'un rapprochement